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ATA DA 12ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO 1 

AMBIENTAL DO CBH MPS DO ANO DE DOIS MIL E VINTE TRÊS, realizada 2 

no dia 10 de novembro de 2023 (sexta-feira), com o início às 14h21min e 3 

término às 16h24min por videoconferência, com a seguinte ordem do dia: 1. 4 

Abertura; 2. Leitura do expediente (correspondências recebidas, 5 

justificações de ausências e síntese de propostas encaminhadas até o 6 

início da sessão); 3. Aprovação da ata de reunião do dia 11/08/2023; 4. 7 

Apresentação do GT Monitoramento do Comitê sobre aplicativo 8 

socioambiental para monitoramento de dados dos rios da região 9 

hidrográfica; 5. Reflexão a partir do que foi a roda de diálogo sobre plano 10 

de educação ambiental ocorrida no X ECOB/RJ 2022; 6. Retorno sobre 11 

participações no ENCOB 2023; 7. Calendário e atividades da CTEA para 12 

2024; 8. Comunicações e avisos; 9. Encerramento.  Item 1. Abertura: No 13 

início da reunião o coordenador, André Luiz Moreira (SOBEU-UBM), saudou os 14 

participantes, desejou a todos uma boa tarde e agradeceu pela participação. 15 

Item 2. Leitura do expediente (correspondência recebida, justificações de 16 

ausências e síntese de propostas encaminhadas até o início da sessão); 17 

Foi comunicado que até o momento não haviam sido recebidas 18 

correspondências, justificativas de ausência ou propostas. Item 3. Aprovação 19 

da ata de reunião do dia 11/08/2023; A ata referente à reunião realizada em 20 

11/08/2023 foi aprovada sem registro de contribuições ou objeções. Item 4. 21 

Apresentação do GT Monitoramento do Comitê sobre aplicativo 22 

socioambiental para monitoramento de dados dos rios da região 23 

hidrográfica; Carin von Mühlen (UERJ), membro do CBH-MPS e 24 

coordenadora do GT Monitoramento, introduziu a fala e apresentou a Bárbara 25 

Fontes Silva e o Pedro Benicio Almeida Pinto, alunos da UERJ que participam 26 

do projeto e estavam também presentes na reunião. Carin von Mühlen 27 

contextualizou o projeto que está sendo desenvolvido em parceria com a 28 

FINEP, e tem como título: MODIMÉDIO - Monitoramento e diagnóstico da 29 

Bacia Hidrográfica do Médio Paraíba do Sul, cujo objetivo é desenvolver o 30 

programa de Monitoramento do Comitê, Carin von Mühlen ressaltou que este 31 

projeto já foi apresentado em outros momentos à Plenária do Comitê. Neste 32 

contexto, Carin von Mühlen relembrou da ideia que foi apresentada há mais ou 33 

menos 4 ou 5 anos a cerca da construção de um aplicativo para que a 34 
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população mapeie ou faça denúncias, funcionando como um observatório da 35 

Bacia. Carin comentou que essa ideia foi desenvolvida para a Baía de 36 

Sepetiba, que é uma baía do estado do Rio de Janeiro, no litoral do Brasil, em 37 

que foi criado um aplicativo para este fim e que tem funcionado muito bem. 38 

Carin continuou dizendo que foi oferecida uma parceria para que este aplicativo 39 

se estenda também para a região do Médio Paraíba do Sul e que isso está 40 

dentro do Projeto da FINEP. A ideia, portanto, deste item de pauta foi 41 

apresentar o aplicativo, como ele funciona, a fim de que a CTEA possa 42 

contribuir com sugestões, a fim de que o seu alcance à sociedade seja o mais 43 

eficiente e eficaz possível. Pedro Benicio Almeida Pinto (UERJ) prosseguiu 44 

com a apresentação detalhada do aplicativo e seu funcionamento. Como 45 

encaminhamento, solicitou-se aos membros da CTEA que baixem o aplicativo, 46 

testem sua utilização e enviem contribuições até a data da próxima Plenária do 47 

CBH-MPS, marcada para 27/11/2023, quando a apresentação do aplicativo 48 

será novamente realizada. Item 5. Reflexão a partir do que foi a roda de 49 

diálogo sobre plano de educação ambiental ocorrida no X ECOB/RJ 2022; 50 

Jacqueline Guerreiro (REARJ), responsável pela condução da roda de diálogo 51 

durante o X ECOB/RJ 2022, iniciou sua intervenção contextualizando as razões 52 

para a realização dessa atividade. O objetivo primordial foi abordar os planos 53 

de educação ambiental nos comitês de bacia hidrográfica do Rio de Janeiro, 54 

contando com a participação dos nove Comitês do Estado, do CEIVAP (Comitê 55 

para Integração da Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul), representantes 56 

da Rede de Educação Ambiental do Rio de Janeiro, além do engajamento 57 

significativo da juventude, uma iniciativa promovida pelo CBH Médio Paraíba 58 

do Sul com caráter formativo. Jacqueline Guerreiro (REARJ), a respeito da 59 

participação dos jovens, pontuou sobre essa importante iniciativa do Comitê e o 60 

quanto seria interessante isso ser reportado midiaticamente. Ela prosseguiu 61 

detalhando os pontos discutidos e a relevância dessa reflexão no contexto do 62 

ECOB/RJ. Destacou que foi a primeira vez que uma oficina voltada para a 63 

reflexão sobre a construção de planos de educação ambiental foi realizada no 64 

evento, enfatizando a importância desse espaço e tema para fortalecer a 65 

temática e promover sua discussão em âmbito nacional, especialmente no 66 

ENCOB – Encontro Nacional de Comitês de Bacia Hidrográfica. Jacqueline 67 

explicou a metodologia empregada na oficina, que teve um caráter formativo 68 

https://pt.wikipedia.org/wiki/Ba%C3%ADa
https://pt.wikipedia.org/wiki/Unidades_federativas_do_Brasil
https://pt.wikipedia.org/wiki/Rio_de_Janeiro_(estado)
https://pt.wikipedia.org/wiki/Litoral_do_Brasil
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inicial, seguido por um momento de escuta ativa e, por fim, um processo de 69 

diálogos. Como principais resultados, enfatizou a necessidade de os comitês 70 

desenvolverem ações formativas robustas, principalmente para os integrantes 71 

das instâncias de Educação Ambiental. Ela ressaltou a importância dessas 72 

ações estarem alinhadas às políticas públicas, diretrizes curriculares nacionais, 73 

orientações da ANA e contemplarem a dimensão dos indicadores do 74 

Observatório das Águas e também das ODS: Objetivos de Desenvolvimento 75 

Sustentável no Brasil. Destacou a importância de uma ação coletiva de 76 

discussão com a delegatária para aprimorar a efetividade dos editais 77 

destinados às ações de Educação Ambiental, visando à seleção de entidades 78 

mais competentes para sua execução. Propôs a implementação de uma 79 

metodologia consistente para alinhar os planos de educação ambiental dos 80 

comitês aos programas municipais, atribuindo aos comitês um papel relevante 81 

como auxiliares dos municípios nesse processo. Jacqueline Guerreiro (REARJ) 82 

concluiu sua apresentação agradecendo pelo espaço proporcionado. Item 6. 83 

Retorno sobre participações no ENCOB 2023; Item 7. Calendário e 84 

atividades da CTEA para 2024; Com o avançar do horário e a diminuição da 85 

participação na reunião, foi solicitado pelo coordenador, André Moreira, o 86 

encerramento da reunião e a inserção dos itens 6 e 7 para a próxima reunião 87 

da CTEA, sendo que o calendário foi colocado no grupo de whatsapp da CTEA, 88 

em que a aprovação das datas está prevista para aprovação na reunião 89 

Plenária do Comitê do dia 27/11/2023. Item 8. Comunicações e avisos; Não 90 

houve qualquer manifestação a ser registrada neste ponto da reunião. Item 9. 91 

Encerramento. O Coordenador André Luiz Moreira (UBM) deu por encerrada a 92 

reunião. A presente ata foi redigida por mim, Tamires Moreira, Especialista 93 

Administrativo, e, após a devida aprovação, foi assinada pelo Coordenador. 94 

 95 

Volta Redonda, 10 de novembro de 2023. 96 

 97 

André Luiz Moreira 98 

Coordenador 99 
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Encaminhamentos: 1) Membros CTEA baixar e utilizar aplicativo de 100 

monitoramento apresentado pela Carin e enviar sugestões até a data da 101 

Plenária do dia 27/11/2023; 2) Pautar novamente os itens 6 e 7 da presente 102 

pauta para a primeira reunião da CTEA em 2024 (Item 6. Retorno sobre 103 

participações no ENCOB 2023; Item 7. Calendário e atividades da CTEA para 104 

2024). 105 

 106 

Lista de Presença: 107 

 108 

Membros representantes do Poder Públicos: Claudio Ribeiro (Fiperj); Nicole 109 

Aparecida Martins (P.M. Vassouras); 110 

Membros representantes dos Usuários: Thiago Guedes (Águas das Agulhas 111 

Negras S.A);  112 

Membros representantes da Sociedade Civil: André Luiz Moreira (SOBEU-113 

UBM); 114 

Membros convidados: Jacqueline Guerreiro (REARJ); Jane Soares (SAAE-115 

VR) e Flavia Cristina de Almeida Cordovil Pires (INB);  116 

Convidados: Carin von Mühlen (GT Monitoramento/UERJ); Pedro Benício 117 

Almeida Pinto (UERJ) e Bárbara Fontes Silva (UERJ); 118 

Ausência Justificada: Markus Budzynkz (ADEFIMPA-RJ); 119 

Lista de presença de equipe: Tamires Souza e Roberta Abreu (AGEVAP). 120 


